

Diario de Burgos

Año XLVII. Núm. 19.379. Burgos. § Apartado 46. Calle de Vitoria, 16, bajo. Teléfono 2015. § Lunes 14 de Junio de 1937

Merced al arrollador avance de nuestras tropas, puede decirse que Bilbao ha caído ya en nuestras manos

Boletín de información del Cuartel general del Generalísimo

Noticias recibidas hasta las 20 horas del 12 de Junio de 1937:

Ejército del Norte

Frente de Vizcaya: Ha continuado hoy el brillantísimo avance de nuestras tropas que, después de intensa y muy acertada preparación artillera y de aviación, han logrado romper el cinturón de Bilbao por dos sitios, continuando el avance arrollador de nuestras tropas a la hora de cerrar este "Boletín" sin que se hayan recibido todavía más detalles de la gran victoria que también hoy se ha conseguido.

En el sector de Orduña, fuerzas legionarias, con un atrevido golpe de mano, ocuparon posiciones enemigas en el monte de San Antón, cogiendo 24 prisioneros.

Frente de Santander: Tiroteos en el sector de Cilleruelo.

Frente de Asturias: Algunos tiroteos y cañones en varios sectores, confirmando por informes procedentes del campo rojo, que el enemigo, en sus contraataques contra la posición de La Estaca, ha sufrido más de 800 bajas. Frente de León: Ha continuado la rectificación de nuestra línea a vanguardia en el sector de Oveja, haciéndose huir al enemigo.

Ejército del Centro

Frente de Aragón: En el sector de Huesca ha atacado el enemigo en las primeras horas de la mañana de hoy, siendo rechazado y sufriendo considerables pérdidas.

También han sido atacadas dos veces otras posiciones nuestras en el sector de Chumillas, siendo apoyados por tanques que fueron asimismo rechazados, causando al enemigo gran número de bajas.

En el sector de Belchite se rechazaron en la pasada noche algunos intentos de ataque del enemigo.

Frentes de Madrid, Soria y Avila: Sin novedades dignas de mención.

Ejército del Sur

Frente de Córdoba: Tiroteos en el sector de Espiel.

Frente de Extremadura: Fuerzas legionarias han ocupado brillantemente algunas posiciones a vanguardia de nuestras líneas en las sierras de Albiñilla y Algayen, haciendo huir al enemigo que sufrió numerosas bajas y cogiéndole 35 prisioneros.

Actividad de la aviación

En el sector de Huesca nuestra Aviación ha tenido dos victoriosos combates aéreos, derribando en el primero de ellos dos aviones enemigos monomotores de bombardeo y en el segundo tres cazas, sin novedad por nuestra parte.

Salamanca 12 de Junio de 1937.—De orden de S. E., el general segundo jefe de Estado Mayor, FRANCISCO MARTIN MORENO.

Noticias llegadas hasta las 20 horas del día 13 de Junio de 1937:

Ejército del Norte

Frente de Vizcaya: El avance de nuestras tropas sobre Bilbao, ha continuado victoriosamente, venciendo cuantos obstáculos y resistencias ha opuesto el enemigo. Una de nuestras columnas ha ocupado las cotas 421, 430 y 385 al Suroeste de Larrabezua. Otra ha ocupado Dantelucieta y Munezorria y otra importante altura del Oeste de Peña Lemona. Otras fuerzas ocuparon Santa Marina, y a la hora de recibir el parte siguen marchando hacia Santo Domingo y Archanda.

Al Noroeste de Urresti se ha ocupado la altura de Berriaga por otra columna, que ocupó después Unzá e Iterramendi, al Norte de Derio, y a las cinco de la tarde marchaba hacia Ayarza y otras poblaciones más al Oeste. Hasta ahora se tienen noticias de que el enemigo ha dejado en nuestro poder varios centenares de muertos, más de 1.000 prisioneros, una batería completa de piezas rusas de 12/40, muchas ametralladoras y un número de fusiles tan considerable, que aún no ha sido posible recogerlos todos.

En Lezama se ha cogido un tren con quince vagones de municiones y muchísimo material, que todavía no ha podido ser contado ni clasificado.

Solo la columna que ocupó Lezama, Zamudio y Santa Marina, cogió más de 300 prisioneros, además del comandante Vallejo, jefe de Estado Mayor del cinturón de Bilbao, y dos oficiales de complemento. Además del tren de municiones, cogió un depósito con numerosos cartuchos de fusil de 7/92 y mortero de 81, un camión-oficina con documentación, más de 300 mosquetones, cinco coches ligeros y mucho material sin clasificar.

El ímpetu de nuestras victoriosas y magníficas tropas ha sido arrollador, y el enemigo huye en grandes núcleos en dirección a Bilbao, y se ven también grandes columnas que huyen hacia Santander.

Frente de Asturias: Ligeros tiroteos y cañones, habiéndose presentado en nuestras líneas un puesto completo de milicianos con su armamento.

Frente de León: Se ha hecho una rectificación de nuestras líneas en el sector de San Emiliano. En el Oseja se han encontrado al hacer un reconocimiento, 14 muertos abandonados ayer por el enemigo.

Frente de Santander: Sin novedad.

Ejército del Centro

Frente de Aragón: Ligeros tiroteos en el sector de Huesca. Se han recogido en Chumilla 19 fusiles y algunos cascos de guerra abandonados por enemigo en los combates de ayer.

Frente de Soria, Avila y Madrid: Tiroteos y cañones.

Ejército del Sur

Frente de Córdoba: En el sector de Peñarroya fué rechazado un ataque del enemigo, causándosele numerosas bajas.

Frente de Extremadura: Fuerzas legionarias han llevado a cabo un nuevo avance, venciendo briosamente la resistencia, del enemigo y ocupando un importante collado.

En los demás frentes de Andalucía, no ha habido novedades dignas de mención.

Entre todos los frentes de este Ejército se han presentado hoy 28 milicianos, muchos de ellos con armamento.

Salamanca, 13 de Junio de 1937.—De orden de S. E., el general segundo jefe de Estado Mayor, FRANCISCO MARTIN MORENO.

Día del plato único

Mañana es **DÍA DEL PLATO ÚNICO**. Esperamos que este simple anuncio servirá para recordar a todos el cumplimiento de sus deberes, que han de estar en consonancia con la grandeza de las finalidades patrióticas que se persiguen con el gloriosísimo movimiento nacional.

La nueva España debe simentarse en las acciones de todos sus hijos, y al lado de los que con heroísmo inigualable van conquistando **EL SOLAR PATRIÓ**, deben colocarse los que en la retaguardia sepan secundarles con su aportación entusiasta, contribuyendo al éxito de cuantas iniciativas redunden en beneficio del nuevo Estado.

I. A. COMISION

Lectura del soldado

Bajo el patrocinio de la esposa del Generalísimo, ha nacido la idea de la obra "Lectura del Soldado", por la cual se trata de llevar la alegría a aquellos de nuestros hermanos que por nosotros sufren heridas de las que convalecen. Donar libros para que las largas horas de la convalecencia no sean inacabables es más que una obra voluntaria casi un deber.

¡Español! entrega en la Jefatura Provincial de Prensa en el gobierno civil, los libros que destines a tan patriótica obra.

Una nota de la Dirección de mutilados de la guerra

La situación y percibo de haberes de los heridos y mutilados

SALAMANCA.—La Dirección de mutilados de guerra hace pública la siguiente nota:

Los cabos, soldados e individuos pertenecientes a milicias que sufran lesiones por las que el Tribunal médico los ha declarado inútiles totales para el servicio de las armas, tienen el derecho a percibir por los Ayuntamientos de su residencia y con cargo a los Cuerpos a que pertenecían, el haber que les corresponde, aumentado por lo que respecta a los cabos y soldados del Ejército en 1,10 pesetas diarias, conforme a lo que disponen las órdenes de 16 de Marzo y 31 de Mayo de 1937, «Boletín Oficial del Estado», números 148 y 225.

Los jefes, oficiales y suboficiales que estén en igual caso que los cabos y soldados indicados en el párrafo anterior, han de percibir los sueldos de

sus respectivos empleos por los Cuertpos a que pertenezcan.

Los individuos pertenecientes al Ejército o milicias, sean cuales sean sus empleos, si a causa de sus heridas han quedado ciegos, cojos o mancos de ambas extremidades, paráliticos o dementes, deben, por sí mismos u otra persona, escribir carta o remitir oficio, dirigido a la Jefatura de mutilados de la guerra (Salamanca), dando cuenta de si han iniciado la instrucción del expediente para su calificación de mutilados absolutos y percibo de sus derechos, y también expresarán su actual situación de hospitalizados o no y qué clase y cantidad de haberes perciben, así como las señas de su domicilio actual. Toda persona conocedora de lo antedicho que tenga noticia o trate a individuos a quienes interesen estas disposiciones, deben procurar que lleguen a su conocimiento.

En el cielo de la Sierra

ALAS TRIUNFANTES

Por Juan Antonio Ansaldo

En otro desesperado intento para debilitar la tenaza de hierro que, con seguridad matemática va irremisiblemente ahogando la resistencia de la grotesca "Euzkadi", atacó el enemigo nuestras posiciones de Navacerrada, dominantes de San Ildefonso de la Granja. Se afirma, que Miaja había jurado tomar café en Segovia el día último de Mayo, pero el destino frustró nuevamente las ilusiones de este campeón del desengaño.

Dos brigadas completas, con todo lujo de acompañamiento —tanques, anti-aéreos, blindados, etc.— presionaron fuertemente de los puertos nacionales situados sobre los pintorescos pinares de Balsaín. Sus guarniciones resistieron bravamente el primer choque, y pocas horas después, el general Varela concentraba los refuerzos necesarios para responder adecuadamente a un ataque tan insensato, pues es insensatez manifiesta esta reiteración roja en el error de desencadenar esporádicamente violentos intentos de ofensivas parciales, sin plan de conjunto ni concierto alguno y condenados de antemano a un sangriento fracaso que riega los campos de cadáveres de pobres engañados o forzados, y nutre de fugitivos nuestras filas.

Entre otros elementos acudidos presurosos a la llamada del general de la división, figuran varias unidades aéreas, que en otros frentes desarrollaban metódicamente sus cometidos peculiares. Cortas conversaciones telefónicas, partes cifradas, ciertas contraseñas radiadas; movilizaron los pájaros guerreros, que poco después confluían desde los cuatro puntos cardinales sobre aquella zona; aves mecánicas de todos los tipos y tamaños, agrupadas en compactas y armoniosas formaciones, cargadas de poder destructivo, dóciles al mando de sus tripulantes, magníficamente formados en la guerra, pleróricos de entusiasmo, valor y patriotismo. Hubo momentos en que bajo el cielo azul de esta Castilla eterna, madre de todo heroísmo y de todo noble gesto, ronronearon incansables un centenar de motores, cantando el himno disciplinado del deber, con acordes cálidos de victoria.

Allá en lo alto, apenas perceptible en su lejanía, legiones de pequeños cazas rápidos y audaces, protegían la marcha de la masa ofensiva. Grandes polimotores, brillantes sus aceros, majestuosos y rítmicos en su avance, repletas las entrañas de toneladas de los más potentes explosivos, orgullosos de su fuerza, se dirigían a menor altura que aquellos y bajo su vigilante custodia hacia las líneas rojas. Y mucho más bajos, rozando el suelo a veces, remontándose enseñada para bombardear la sorprendida concentración, volviendo a descender, ametrallando a los fugitivos los aparatos de acompañamiento, ágiles e incansables, cerraban la marcha de la formidable escuadra aérea. El fragor de la batalla terrestre quedaba ahogado por la terrible armonía de tantas discordancias.

Doblas de 250, de 100, de 50, de 10 kilos, en espléndida profusión, abrían enormes boquetes en la tierra, levantando en el aire camiones y tanques, destrozados, llevando a todas partes el terror y la desolación; y por sí ello fuera poco, miles de proyectiles disparados desde las rapidísimas ametralladoras aéreas, perseguían en su enloquecida fuga a los que abandonando sus posiciones se precipitaban desplomándose entre barrancos y peñascos. El cuadro dentro de la mentalidad dantesca de la guerra—era sublime en su supremo horror. Poco después, un silencio tan profundo como si jamás pudiera volver a existir el ruido sobre la tierra, sucedía a aquella bacanal de fragores y despiadados rugidos, mientras columnas de humo negro, gris, blanco, rojo en toda la gama de colores cubrían los montes y valadas.

En las alturas se había desarrollado al propio tiempo la lucha viril y emocionante entre la caza propia y la enemiga, intercalada por ataques aislados de unos y otros a las unidades de bombardeo y reconocimiento. Quien no haya presenciado un combate aéreo, en el que toman parte más de cien aparatos, que suben, pican, remontan y caen para volver a ascender o hundirse definitivamente entre llamas y espantosos desgarramientos, no podrá jamás formarse una idea de hasta qué límites puede llegar la audacia del hombre, la precisión de la máquina y el poder de la disciplina que ordena en todo momento el más desordenado conjunto, el barullo más incomprendible que a primera vista semeja tal encuentro.

Y, como final, el balance de estas jornadas victoriosas:

Nuestras posiciones conservadas o mejoradas. El enemigo deshecho, abandonando víctimas sin cuenta. Nuestras tropas con la moral elevada a límites incommensurables. Más de una docena de aviones rojos derribados, y lo que raya ya en el milagro, ¡ni uno solo de los nuestros perdido!

Todos regresan a sus bases de partida, y entre la suma de heroísmo y de acierto se esfuma el acierto y el heroísmo individual, formando un conjunto totalitario—como la Nueva España—en que las aportaciones personales constituyen el caudal común. Por ello no es preciso citar nombres ni referir proezas particulares integradas todas en la lograda victoria.

¡Jornadas triunfantes en tierra y aire! Ruta esplendorosa para elevar, más alto aún que el azul castellano que surcaron las alas nacionales a Nuestra Señora la Patria.

VIGILAD TODOS EL ESPIONAJE ENEMIGO Y DETENED Y DENUNCIAD A LOS TRAIADORES

El Caudillo oyó ayer misa, acompañado de su esposa, en la Catedral

El Generalísimo Franco y su distinguida esposa, acudieron, ayer, a las once y media de mañana, a la S. I. C. B. M., para oír misa.

Los acompañaban su séquito y fueron recibidos por algunos canónigos del Santo Templo Metropolitano.

En la nave mayor, mezcladas entre el público las augustas personas, asistieron al Santo Sacrificio de la Misa.

Concluido éste, abandonaron el Templo, y al salir a la Plaza de Santa María numerosísimo público que desubrió su presencia, aclamó al Generalísimo mientras levantaba el brazo en saludo nacional.

S. E. y su señora tomaron los coches, entre una clamorosa ovación que duró hasta que aquéllos desaparecieron.

La situación

SE HA ROTO EL CINTURON

Ya se encuentran nuestras tropas a las puertas de la ciudad de los sitios. Han estado por dos puntos distintos el famoso cinturón y han irrumpido en tromba, sin que haya fuerza material capaz de detenerlas. Están ahora en el interior del recinto fortificado y la villa se ha encontrado en pocas horas con el enemigo encima y sin defensas para contenerle.

Esto ha sido consecuencia del error del mando bizcarrista, al concebir la defensa de la villa y confiarla a la resistencia de una línea continua, que no dejase ni una grieta por donde las fuerzas atacantes pudieran filtrarse.

Son enseñanzas, sacadas de la gran guerra, en que una línea análoga, apoyada en los Alpes por su flanco y en el mar por otro, se sostuvo durante cerca de cuatro años, resistiendo ataques formidables de un bando y de otro, sin que ninguno consiguiera romperla. Con preparación artillera intensa—a veces de varios días—y mediante tanques y gases asfixiantes, lograban hundirla en un punto, y hacer retroceder a sus defensores. Los atacantes avanzaban unos cuantos kilómetros, pero aquellos se rechazaban, tropas de refresco cubrían los ocultos y la línea se reconstruía con un saeo, en el interior del cual quedaban los enemigos en posición comprometida, después de haber sufrido pérdidas enormes. Nunca se llegó a producir una perforación.

Es que las armas automáticas han dado a la defensa ventajas inmensas. Para atacar de frente una posición fortificada—y en el caso de una línea continua no hay otro modo de hacerlo aún después de abierta la brecha, se necesitan fuerzas de choque de primer orden y aún así es muy problemático el triunfo. De noventa legionarios que se lanzaron al asalto por una de las brechas de Bada-

joz, sólo diez y seis llegaron al interior de la plaza. ¡Hay muchas infanterías en el mundo que puedan hacer eso?

¿Existe alguna siquiera?

Estas defensas continuas tienen el inconveniente de exigir una guarnición numerosísima, para no presentar puntos débiles, y el atacante puede, amagado por varios sitios a la vez, concentrar en uno grandes elementos, con superioridad enorme sobre el adversario, y si el ataque se hace con violencia y se llega al asalto inmediato, no se da tiempo a la llegada de refuerzos.

Si se trata de la defensa de una plaza, las obras continuas, a manera de cinturón, tienen que hacerse demasiado próximas a aquella, para evitar su excesivo desarrollo, y una vez abierta la brecha y entradas por ella las fuerzas atacantes, éstas cogen de revés las demás obras y todo el sistema se derrumba. La retirada es desastrosa y la resistencia, imposible.

Esto es lo que ahora está sucediendo en Bilbao.

El sistema clásico de fuertes o posiciones fortificadas exteriores, en puntos dominantes y bien elegidos, tiene la ventaja de poder alejar más la defensa y de que el enemigo tiene que batirlos uno por uno, por lo menos en un sector muy amplio.

Claro es que también han hecho eso los bilbaínos y como tales fuertes pueden considerarse los montes Bizcarrui, Jata, etc., siendo el recinto que abarca el cinturón el último reducto de la defensa, pero cuando éste se pierde, no queda más recurso que reconocer la superioridad del adversario en elementos, en técnica y en valor, y rendirse o escapar.

A esto ha llegado Bilbao, en la que no tardarán en entrar nuestras tropas con sus victoriosas banderas.

El triunfo de Vizcaya

¡En pie, españoles, para rendir homenaje a Mola!

SALAMANCA.—El enviado especial de la Oficina de Prensa del Cuartel general del Generalísimo, en el frente de Vizcaya, transmite la siguiente crónica:

¡Españoles que me escucháis, en pie, para rendir el póstumo homenaje al artífice máximo de la gran victoria de hoy! ¡Llor y gloria al general Mola! Gloria más que nunca en este día en que las antiguas legiones que forjó y a las que inñudió su espíritu patriótico, han roto el famoso cinturón definitivo de Bilbao.

Y ahora, con más calma, aunque temblando siempre de emoción, os diré que a las dos de la tarde, nuestras tropas se han lanzado contra las líneas atrincheradas formidablemente, indestructiblemente atrincheradas del cinturón definitivo de Bilbao. Nuestras tropas, rebasando los parapetos enemigos, han abierto brecha. Los bravísimos muchachos han abierto brecha con bombas de mano y con ímpetu arrollador, han caído en tromba sobre el enemigo, hasta romper de revés, es decir, del lado de Bilbao, las trincheras del cinturón definitivo y en una extensión de no menos de seis kilómetros.

A la hora en que me retiro del campo, aún se sigue ensanchando la brecha, habiendo llega las fuerzas en su formidable ímpetu a ocupar lomas que

están a menos de tres kilómetros de la capital.

El éxito ha sido relativamente fácil, y poco costoso para nosotros, sin duda a causa del gran castigo que se ha hecho al enemigo en un contraataque violento que en las primeras horas de la mañana de hoy realizaron contra nuestras posiciones ayer conquistadas, muy singularmente contra Urcullu, empleando no menos de 3 brigadas, seguramente las más selectas de su ejército. El combate duró dos horas y el castigo ha sido extraordinario.

Para dar cuenta exacta de la derrota que sufrieron esta mañana los rojoseparatistas, diré que se han hecho más de ciento ochenta prisioneros, y las tropas, al avanzar esta mañana, tuvieron que hacerlo sorteando los cuerpos de los rojos caídos al lado mismo de nuestras posiciones.

Signe la operación. Lo mismo que ayer, se trata de sacar todo el fruto posible del éxito logrado.

¡En pie, españoles! En pie para gritar con más fuerza que nunca a pleno pulmón, ante la estruendosa victoria, conseguida sobre Bilbao y contra la España roja, ya en franca derrota: ¡Viva España! ¡Viva Franco! ¡Viva el Ejército!

EL TEBIB ARRUMI

GUERNICA 12 (doce noche).—Estamos bajo la impresión de quien vive una página de la Historia. Y las páginas de la Historia hay que vivirlas, porque jamás será capaz de trasladarlas al papel en toda su épica grandeza.

El mito del cinturón de hierro de Bilbao, se ha derrumbado estrepitosamente. Como él se viene abajo la resistencia de Vizcaya, porque después de todo el famoso cinturón de hierro era además de una de las más formidables fortificaciones con las que ha tenido enfrentarse ejército alguno, constituían la suprema esperanza y aún pudiéramos decir que la seguridad absoluta de los sedicentes Gobiernos de Euzkadi. En estos días precisamente, los periódicos bilbaínos decían: Los esfuerzos del fascismo, se estrellarán contra nuestra línea del Gallo y allí dará comienzo la ofensiva que habrá de exterminarlos.

Pues el mito del cinturón de hierro de Bilbao ha desaparecido. Ancha y franca está ya la puerta que a la Mesa del separatismo antiespañol, conduce. En haber vivido en toda su grandeza la maravillosa jornada de hoy, creo que me dá derecho para afirmar sin

tíbeos, que esta jornada es la más brillante y victoriosa que ha conocido la España nacional, desde la gloriosa del 18 de Julio.

Ya anoche comprendió el enemigo lo decisiva que había sido su derrota de ayer. El Urcullu, tenía categoría de primera línea del cinturón de hierro de Bilbao y ya estaba en manos de los españoles. Con un ímpetu realmente desusado. Esta mañana, hacia las dos y media, se lanzaron sobre las líneas ya fortificadas del Urcullu, nada menos que seis batallones, gente avezada a la lucha una parte de ellas, con las que encuadraron unidades bisoñas. Al amparo de la noche, los batallones rojos se filtraron por entre los pinares del Urcullu, llegando a nuestras avanzadas y se entabló un duelo a muerte, en el que agotadas ya en alguna ocasión las municiones y las bombas de mano, llegaron a emplearse como arma defensiva las piedras y los cuchillos. Dos horas duró el contraataque, que fué rechazado con gran energía, teniendo que recogerse los restos de los seis batallones a la línea del Gallo. Por donde quiera

(Continúa en segunda página).

Edición de las ocho de la noche

El triunfo de Vizcaya

(VIENE DE PRIMERA PAGINA)

que piséis más allá de las crestas del Urcullu, encontraréis monjes de cadáveres. Cogieron al enemigo nuestros muchachos veintiocho ametralladoras, ca si un centenar de fusiles y abundante provision de municiones y bombas de mano. Otro centenar de milicianos aprovecharon la ocasión para entregarse, garse.

Se dio contrarreplica inmediata, que consistió nada menos que en el asalto a las fortificaciones del Gallo. La operación de ayer, más que de objetivo era de desgaste, de quebranto. Hoy lo hemos confirmado, porque la preparación de hoy, con ser terrible para el enemigo, no ha sido todo lo prolongada que muchos esperábamos.

Seis horas de martilleo terrible y de bombardeo inconcebible, en las que a impulso de las explosiones, volaban por los aires las fortificaciones enemigas. Nuestra artillería demostró un grado más, si cabe, de superación. Para que nada faltase, aparecieron nuestras escuadrillas de trimotores, que bombardearon con intensidad y eficacia la línea del Gallo. En cuanto a la artillería bochevique, esta puede afirmarse que no se atrevió a emplearse. Solo algún disparo aislado.

Nueve aviones de caza fueron fletados de que el ataque estaba a punto y de que la intensísima preparación de artillería iba a acabarse. Era una zambanda de muerte que presagiaba el inminente derrumbamiento del mito de la línea del Gallo.

A las dos en punto de la tarde, se dio orden de ataque. Por una vez espero que me sea permitido mencionar a las fuerzas que han tenido el altísimo honor de pasar las primeras el cinturón de hierro de Bilbao. Fueron un batallón del regimiento de San Marcial, otro del de América y la Quinta Bandera de la Falange de Navarra.

Con una acometividad inaudita abandonaron los parapetos para lanzarse en busca del enemigo. Un escalofrío de emoción nos sacudió a los que no éramos más que espectadores de esta epopeya; estábamos en los umbrales de una página de la Historia de España. Se desencadenó por una y otra parte un violento fuego de fusil y ametralladora; mientras las baterías continuaban protegiendo el avance de los nuestros, a los que vimos perderse por entre las peñascales, para recoger por la vertiente opuesta, caído el cuchillo y provistos de bombas de mano.

A las tres menos veinte en punto de la tarde, los bravos castellanos de San Marcial coronaban las crestas de Cantobazo, cota de 302 metros de altura. Un cuarto de hora después de rotó el frente, unos batallones iban a reforzar a las tres unidades que habían realizado la proeza con que dió comienzo el derrumbamiento vertical de la línea del Gallo.

Fuerzas de la brigada de Navarra comenzaron la labor de ensanchar el boquete por el flanco izquierdo y las de la Quinta, de esta misma, por el flanco derecho. Desde aquel instante los disparos se hicieron muy escasos, y mientras la artillería proseguía protegiendo el avance, nuestros soldados reanudaron la tarea de arrebatar al enemigo su mejor línea defensiva.

A las cuatro, la enseña bicolor ondeaba en los más altos riscos de cuartos de altura, situado a la izquierda, visto desde el Urcullu; el Cantobazo, que fue precisamente el punto por donde se rompió el frente; y los dos Urcullus, de 347 y 349 metros respectivamente. Desde allí queda completamente dominado todo el valle de Asua. Están en nuestro poder los trozos comprendidos entre Larrabezua y Derío y los pueblos de Santa María de Lezama, Zamurio, Derío y Asúa.

A las cinco de la tarde me he retirado del frente y el avance prosigue con toda impetuosidad. Hasta donde? Hasta donde el Mando quiera, porque hoy no se ha roto la línea del Gallo. Se ha derrumbado el frente de Vizcaya. Si esta noche se define el avance, será exclusivamente porque el Mando entienda que es su deber conceder un descanso a los soldados. Ni la misma llegada a la vista de Bilbao me sorprendería. Todas las ocupaciones y todas las conquistas poste-

Homenaje a los locutores de Radio Castilla

Una iniciativa

En el día de hoy, el decano del Ilustre Colegio de Abogados de Burgos, nos envía la siguiente carta, que con el mayor gusto publicamos, haciendo nuestra la idea del merecido homenaje que en ella se propone:

Muy señor mío y de mí mayor distinción: Radio Castilla de Burgos, en su emisión de anoche, nos dió a conocer, como por su incorporación a Radio Nacional de Salamanca, daban, el locutor señor Gonzalo Soto y sus compañeros señores Tena y Valladolid, fin a la labor que, desde el 19 de Julio de 1936 y desde Radio Castilla, han venido realizando en pro del glorioso movimiento nacional.

Extraordinario y de influencia grande en la epopeya, que desde aquella viene viviendo España, merece ser reconocida de algún modo por quienes hemos escuchado las vibrantes alocuciones, las documentadas charlas de los locutores, especialmente del señor Gonzalo Soto.

A ello tienen estas líneas, a suplicar de usted si lo estima plausible, se inicie en ese periódico de su digna dirección, la idea de un homenaje a dichos locutores—un banquete, una placa que perpetúe el reconocimiento a su labor—lo que sea, algo, en fin, que venga a ser como testimonio de admiración y reconocimiento de los radiófonos agradecidos al valioso grano de arena aportado por aquellos a la obra del resurgir de España.

Perdone, señor director, que le haya molestado la atención unos momentos, con este motivo, se reitera suyo afín. S. S., *Antonio Zumárraga*.

Notas militares

DESTINOS

El presbítero asimilado a alférez, don Francisco Alert Solá, del cuadro eventual del sexto Cuerpo de Ejército, pasa destinado a la Secretaría de Guerra.

El comandante de Infantería don Emiliano Fernández Córdón, es destinado a la citada Secretaría.

Pasa destinado a la Comandancia Militar de Fuenterrabía, el teniente de artillería retirado, don Simón Munduate Maiza, del II regimiento ligero.

HABILITACION

Se habilita para ejercer el empleo de capitán al teniente de artillería, retirado, don Jesús Sáiz Trápaga Escandón, con destino en el parque de artillería número 6.

Idem idem al teniente de Infantería don Julio Santamaría García, retirado, de la milicia nacional de Burgos.

ORDEN DE SAN HERMENEGILDO

Se concede la pensión anual de 600 pesetas, abonables por la Delegación de Hacienda de Burgos, por la Cruz de San Hermenegildo, que posee el comandante de Infantería retirado, don Faustino Zaldivar Güell, que presta sus servicios en comisión en la Secretaría de Guerra.

CURSILLOS PARA HABILITACION DE MAESTROS HERRADORES PROVISIONALES

Por conveniencia del servicio, se convoca un curso para cubrir ciento cuarenta plazas de maestros herradores provisionales, cuya duración será de quince días; el plazo de admisión de instancias terminará el día 25 del actual, y dará comienzo el primero de Julio próximo.

Las bases a que se ajustará este curso son las que figuran en la orden de 28 de Marzo último (B. O. número 159), con la modificación de que en lugar de verificarse dichos cursos en las cabeceras de las Divisiones se efectuarán en las del Ejército del Sur y quinto, sexto, séptimo y octavo Cuerpos de Ejército.

El número de maestros herradores provisionales que puede aprobar el Ejército son: once por cada uno de los Cuerpos de Ejército, es el de veintiocho cada uno.

ASCENSOS

Se confiere el empleo inmediato a los brigadas de caballería, don Eduardo Rodríguez Pérez, don Jesús Alegría Calzada, don Ignacio Angulo Arnáiz, don Joaquín García Ruano, y don Juan José Alonso Barrueco, del regimiento cazadores España número 5.

Crónica del frente de Vizcaya

¡Españoles, esto se acabó!

El cronista oficial de guerra del cuartel del Generalísimo envía el siguiente despacho:

¡Españoles! Se acabó la presente historia. ¡Quién no recuerde la famosa novela de Zola, «La debacle», que así titula la famosa jornada de hoy: «La Debacle o el desastre»!

Se ha hundido por completo la resistencia del enemigo que, en plena derrota, ya sin atenuantes, huye por todas partes, perseguido muy de cerca por nuestros soldados, que no le dan punto de reposo.

Se ha sabido que el Gobierno de Aguirre ha abandonado Bilbao a las cuatro de la tarde, y se ha marchado seguido de otros secundones separatistas, camino de Santander. Entre tanto, allí quedan las columnas de milicianos malditos y sometidas al arbitrio de nuestras fuerzas, que han hecho una maniobra formidable de coto.

Al Oeste de Peña Lemona se han ocupado importantes posiciones. El enemigo ha ofrecido aquí alguna resistencia; pero hoy, convencido de la inutilidad de su esfuerzo, ha abandonado las armas y se ha lanzado a la huida.

Se han recogido varias baterías y un tren de quince unidades lleno de municiones, y para dar idea del material ocupado, bastará decir que han sido insuficientes 55 camiones llegados de Vitoria con ese fin.

A las cinco de la tarde, la cifra de prisioneros, se eleva al millar.

Nuestras fuerzas han cogido prisioneros también al comandante Vallejo, que entre nosotros era capitán y antes había sido teniente de Miñones en San Sebastián.

En el sector de Mungüía se han cogido cuatro cañones y más de cien prisioneros.

A la hora de comunicar, nuestras fuerzas marchan hacia San Roque y Archanda.

Aunque no soy amigo de hacer vaticinios, puede decirse que Bilbao ha caído ya en nuestras manos.

BLANCO SALON DE SEÑORAS

San Pablo, 14, bajo

Disposiciones oficiales

El «Boletín Oficial del Estado» publica las siguientes ordenes de la Presidencia de la Junta técnica del Estado:

Nombrando vice-rector de la Universidad de Granada a don Adelardo Mora Guarnido.

Disponiendo que en el de director de la Escuela Superior de Trabajo de Cádiz, don Manuel López González.

Nombrando director de la idem, a don Jesús Agreda de Castilla.

Idem idem del Instituto de segunda enseñanza de Córdoba, a don Perfecto García Conejero.

Disponiendo se haga cargo de la Inspección de primera enseñanza de Oriente, don Olimpio Liste Naveira.

Trasladando a la Inspección de primera enseñanza de Palencia al de Oriente, don Alfonso Iniesta Corredor, quien quedará a las inmediatas ordenes del excelentísimo señor rector de Valladolid.

Levantando la suspensión de empleo y sueldo impuesta al profesor auxiliar de la Facultad de Medicina de Salamanca, don Darío Carrasco Pardal.

Idem idem al maestro interino don Guillermo Senra Carballo.

Idem idem al idem don Arturo Barrabero Pérez.

Idem idem a la inspectora de primera enseñanza doña María Larraga Borna.

Idem idem al encargado de curso del Instituto «Núñez de Arce», de Valladolid, don Amparo García Garvía.

Idem idem al profesor de la Escuela Normal de Huelva, don Juan Martínez Jiménez.

Rectificando la de 7 de Mayo último en el sentido que la sanción impuesta al maestro interino don Basilio Molinero Alcalde, es la de separación de su cargo, en lugar de suspensión de empleo y sueldo.

San Juan de Sahagún

Ayer conmemoró la fiesta del Patrón de Salamanca, la Colonia Salmantina de Burgos

Hace ya algún tiempo se constituyó en Burgos, por un grupo de salmantinos profundamente amantes de su tierra dentro del común amor a la Patria grande, la Colonia Salmantina, sociedad eminentemente charra, en cuyo seno palpita de continuo, como suele ocurrir en esta clase de entidades, la nostalgia de la Patria chica, a la que se ama con mayor ardor si cabe cuando uno se encuentra de ella alejado.

A pesar de que en la lista de asociados de dicha Colonia forma un número relativamente reducido—si bien los numerosos salmantinos que residen en nuestra ciudad se van aprestando a nutrir las filas de la entidad evocadora de la tierra charra—, aquella quiso dar fe de su vitalidad con los actos que preparó para ayer, conmemorando la festividad del Patrón de Salamanca, San Juan de Sahagún, actos que, revistieron destacada solemnidad, puesto que si en su organización se puso el más exquisito cuidado para que así fuera, en el momento de desarrollar el programa se ajustaron al propósito de los salmantinos, que quedó admirablemente cumplido.

Así, vestidos de fiesta los componentes de la Colonia—entre cuyos alumnos no faltaba el típico traje de charra en una bella muchacha que así quiso rendir culto a una de las más bellas tradiciones de Salamanca—, se reunieron a las once de la mañana en la bellísima capilla del Condestable, con el fin de asistir a la misa solemne que había de ser el principio de las fiestas íntimas a celebrar.

Con su presidente don Elías López a la cabeza, se encontraba al comenzar la ceremonia toda la Colonia en masa, acompañados sus asociados por todos los miembros de sus familias.

Y ante ellos se celebró la misa, en la que ofició el M. I. Sr. Dr. D. Pedro Ruiz Monje, canónigo doctoral del Santo Templo Metropolitano, asistido por los bene-

ficiados don Fulgencio Peña y don Luis Rubio y durante la cual la capilla de música interpretó una brillante página musical con gran acierto.

Y los asistentes a la ceremonia escucharon la elocuente palabra del rector del Seminario de San Jerónimo don José Gómez de Lorenzo, también nacido en Salamanca, que les habló de San Juan de Sahagún, actuando de mediador en las luchas intestinas por que atravesó la ciudad salmantina en época pasada, con unción evangélica y ajustada visión del dominio del momento que vivía.

Habló de la España que nace vivificada por el heroísmo de nuestros soldados y concluyó estableciendo un paralelo en Burgos, cuyos miembros, parana en la Salamanca de entonces y la Salamanca de ahora, hermanada hoy y en aquella época con Burgos como constitutivas de brazos robustos de la Patria.

Concluida la misa, el oficiante, según deseo de los salmantinos, entonó un solemne responso por las almas de los mártires de la Cruzada que se desarrolla en nuestro suelo y por las de los miembros de la Colonia fallecidos, recuerdo piadoso que hizo vibrar de emoción a todos los que asistían al acto.

Al lado del Evangelio, junto al altar, figuró durante la misa una urna, propiedad del Cabildo Metropolitano, conteniendo una reliquia de San Juan de Sahagún.

Así honró a su Santo Patrón, San Juan de Sahagún, la Colonia Salmantina en Burgos, cuyos miembros para final se reunieron en fraternal comida en el merendero de Miraflores, en cuyos jardines se supo del patriotismo de todos aquellos con sus clamorosos vitores glorificando al Caudillo de la nueva España y a la Patria que con la sangre de sus hijos se redime con ininterrumpidas jornadas triunfales.

Para los Mecnógrafos y Taquígrafos

Un concurso para las Oficinas del Estado

Se anuncia una competición para cubrir varias plazas de Mecnógrafos y de Taquígrafos entre personas de uno y otro sexo.

Los que ganen las plazas habrán de prestar sus servicios en Oficinas del Estado en Salamanca y más adelante a donde el Estado fije la residencia de dichas oficinas.

Rige por completo la disposición publicada en el Boletín Oficial del Estado de dieciséis Marzo de mil novecientos treinta y siete, decreto número doscientos cuarenta y seis. Por la especial condición de este concurso ninguno de los aprobados adquiere derecho acerca de escalafones, plantillas o inamovibilidades en su desempeño, pudiendo ser declarados cesantes en cualquier momento en que la superioridad lo estime conveniente o necesario.

Dado el carácter provisional de la prestación de servicios el tiempo que duren estos no servirá para alegar ninguna clase de derechos.

Habrán ocho horas de trabajo diario, con pago de las horas suplementarias.

El sueldo mensual inicial será de doscientas pesetas para los mecanógrafos y de trescientas cincuenta pesetas para los Taquígrafos.

Por consiguiente, se exigirá una completa eficiencia, inteligencia, voluntad, capacidad de trabajo y dominio de la profesión.

Los aspirantes que deseen concursar estas vacantes deberán remitir una carta, solicitando su inclusión en el concurso, a la que acompañarán una declaración jurada, haciendo constar en ella los siguientes extremos:

Primero.—Nombre, apellidos, naturaleza, estado, edad, sexo y residencia actual. Segundo.—¿Ha perdido por acción de guerra o han sido asesinados por los rojos padres, hermanos, hijos? Tercero.—¿Tiene familiares en el frente? En caso afirmativo, diga qué familiares y en qué Cuerpo y frente están, con detalle. Cuarto.—Número de palabras por minuto que escribe a máquina al dictado. Quinto.—Debe acompañarse una cuar-

San Sebastian Hotel Miramar

EL MAS ECONOMICO, FRENTE A LA PLAYA

Yo he sido espía rojo

Merced a los servicios secretos, se ha descubierta a tiempo un informe conspiración, con el propósito de introducir en España la guerra bacteriológica. Uno de los complicados ha escrito una serie de artículos, que en breve publicaremos en estas columnas.

El informe completo, rico en documentación literaria y gráfica, será sometido a examen y estudio de las autoridades extranjeras, para que conozcan a qué extremos apela la España roja y sus aliados para combatir a la España de Franco.

La lotería patriótica

SEVILLA.—Se ha celebrado el sorteo de la Lotería patriótica.

El gordo, de 60.000 pesetas, ha correspondido al 8.423, que fué vendido en Sevilla.

El segundo, de 20.000 pesetas, al número 8.030, ha correspondido a Sevilla y Valladolid.

Y el tercero, de 10.000, al número 5.743, se vendió en Pamplona y Lucena. Además los de 2.000 pesetas, han correspondido a los números 6.816, 6.273 y 9.797.

Se ha puesto a la venta

la Revista mensual de la moda y del hogar.

«MUJER»

Única en su clase. No dejen de compararla. Precio: Una peseta

PROFESIONALES

García Fdez. de los Ríos
Ex-médico de la Armada, por oposición
Del servicio del Profesor Leceros, de Madrid
Premio extraordinario de PARTOS Y GINECOLOGIA
ORDEN CORTA DIATERMIA
Exalada en consulta desde la casa del Dr. Padilla, 6
PLAZA DE PRIM, 64. Teléfono, 1493

C. Arangüena García-Inés
Médico del Hospital de Barrantes
APARATO URINARIO Y PIEL
Calvo Sotelo, 5 - Teléfono 1384
Consulta, de una a dos y de cuatro a cinco

RUIZ DE TEMINO
DENTISTA
De la Casa Salud Valdecilla.
RAYOS X
CALLE DE SANTANDER, 3. Teléfono 2832
Horas de consulta, de 11 a 1 y de 4 a 6

MOISES ARROYO ARROYO
ENFERMEDADES DE LA PIEL Y VENEREAS
PLAZA DE VEGA, 22-24 - Teléfono, 1358
Consulta: de 11 a 1 y de 4 a 6

F. Urraca
OCULISTA
del Hospital de Barrantes
LAIN-CALVO, 18, 1.º Teléfono, 1818
Consulta particular: de 11 a 8 y de 8 a 9
GRATIS A LOS PORREROS

DR. JESUS GONZALEZ MARTIN
Director del Dispensario Antituberculoso Central
PULMONES Y CORAZON
RAYOS X
Consulta diaria particular de diez a dos y de tres a cinco.
Santander, 8, 2.º - Teléfono 1934

GRAN HOTEL MODERNO

BAR Y RESTAURANT • VIGO •
El más céntrico y confortable, vista al mar y campiña, cocina de primer orden, pensión completa desde 14 pesetas, precios especiales para familias estables

HOTEL UNION BAR LA MARQUESINA

Pensión completa desde 9 pts. Calle del Príncipe, 52

PLAYA AMERICA

La más importante de Galicia. Hotel Pabillon Bleu
Pensión desde 14 pts. Se alquilan chalés por temporada

RECUPERACION DE BOTELLAS VACIAS

de Oxígeno, Acetileno y Aire
AVISO A LOS CONSUMIDORES

Autorizados por el señor coronel jefe de Industrias de los Ejércitos del Norte, reclamamos a todos los consumidores de Oxígeno, Acetileno y Aire que tengan botellas vacías procedentes de las fábricas de Valladolid o de Madrid, para que sean remitidas a Valladolid y poder así atender las necesidades de la zona liberada.

Los envíos se harán a Valladolid, y los documentos respectivos se remitirán a las direcciones siguientes:
Autógena Martínez, S. A. carretera de Madrid, Valladolid.
Sociedad Castellana de Oxígeno, Apartado número 133, Valladolid.
De la retención indebida de estos envases, se dará cuenta a la referida autoridad.

LA MISERICORDIA.—Agencia funeraria, Santa Clara, 2, telf. 1726

EL SEÑOR

D. Vicente Santidrián García,

falleció el día 12 del actual, en Cuevas de San Clemente, a los 80 años de edad, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de S. S.

Q. E. P. D.

Su apenada esposa, D. Felipa García Miguél; hijos, D.ª Elicia, doña Basilia, D.ª Victoria y D. Santiago (industrial de esta Plaza); hijos políticos, D. Fernando Ibáñez, D. Fernando Orcajo, D. Santos Santidrián y D.ª Josefa Camino; nietos; sobrinos, primos y demás familia

Suplican a sus amistades les tengan presente en sus oraciones, por cuyo especial favor les quedarán muy agradecidos.

Cuevas de San Clemente 14 de Junio de 1937.

